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São Paulo, 11 de abril de 2023.

A COMISSAO ESPECIAL DE LICITAçAO

CONCORRENCIA NtJMERO 01/2023

PROCESSO SEGOV-PRC 2022/02409

FATOkFINThLENCm EY COMUNICAçAD I CFWJO5.52?.558/O1-43

PROPOSTA TECNICA

Fator F Inteligéncia em ComunicaçAo Ltda

CNPJ 05.527.558/0001-43

Inscriçao estadual: isenta

Inscriçao municipal: 3.606.963-9

A Fator F Inteligéncia em Comunicaçao Ltda tern a honra de apresentar sua Proposta Tëcnica

para a prestaçäo de serviços de Assessoria de Imprensa pam atendirnento as necessidades

relacionadas ao campo funcional da Secretaria de Estado da EducaçAo.

Cordialmente.

9L
15.527.558101-431

Fator F - lnteligêncla
em Comunicaçao Ltda.

: RuaViradouro,63.Conj. 141
ftaim BE — CEP: 04538.110

Rogério Ferreira - Representante Legal I...... SÃO PAULO I 5P

RG 14.455.303-X / CPF 101.502.218-94

(11) 98280.3000

roper.ferreira(IfatorLcom.br

Fator F Inteligência em Comunicação Ltda.

CNPJ 05.527.558/0001-43

Fone/WhatsApp (11)99942.9344

Rua Viradouro námero 63 Conj. 141 — 14° Andar - Ltakn Bibi, São Paulo (SF),

CEP 04538-110 )
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SUBQUESITO 1. Raciocmnlo Básico
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o Bolsa do Povo ë o major prograrna de assjsténcia soejal e transferência de renda da hjstorja

do Estado de São Paulo. Foi desenvolvjdo para unjficar açôes estaduajs de transferêncja de

renda, simplificando o cornpartilharnento de inforrnaçoes e o repasse dos valores

correspondentes a cada beneficiario, corn a previsão de beneficiar ate 500 mil paulistas.

o prograrna oferece urna série de praticidades tanto para o Poder Publico corno para

beneficiarios. 0 govemo pode organizar e conferir unidade a diversas açOes sociais

espalhadas por várias secretarias e órgâos, alem de contar corn a flexibilidade do Bolsa do

Povo para o lançarnento de novas iniciativas ou o ajuste dos prograrnas em execuçAo. Já os

beneficiarios recebem cartOes pré-pagos que facilitarn o acesso aos valores e podem ser

usados para cornpras em estabelecimentos comereiais on saques em dinheiro nos terminals de

autoatendirnento 24 1-bras on do Banco do Brasil, além de correspondentes bancarios do BB.

o Portal Bolsa do Povo (https://www.bolsadopovosp.aov.br/) mostra, ern sua pâgina inicial,

as informaçOes essenciais e a forma de acesso a cada rnodalidade de ação social abrangida

pelo programa, assim apresentadas: Ação Jovern, AuxIlio Moradia, Bolsa Talento Esportivo,

Renda Cidada, Via Rápida, Vale Gas, SP Acoihe, Bolsa Trabaiho, Prospera Familia, Bolsa

Ernpreendedor, Novotec Expresso, Centro Paula Souza, Educaçao Estudantes, CPS

Estudantes, Viva Leite, VidAtiva e Prospera Jovern.

Perceba-se que nAo consta, entre as açOes abrangidas pelo Bolsa do Povo, o programa Bolsa

do Povo EducaçAo — Ação Responsaveis, tema do presente Exercicio Criativo. 0 Bolsa do

Povo Educaçao — AçAo Responsáveis foi criado ern julbo de 2021 corn o objetivo de ajudar

famulias a superarern os desafios educacionais e financeiros causados pela pandernia da

Covid-19 e reforçar os vinculos entre pais e responsáveis corn a cornunidade escolar. 0

programa pagava R$ 500 rnensais a responsáveis selecionados para trabaihar por quatro horas

diarias em atividades de apoio a atividade escolar, como busca ativa de alunos ausentes e

apoio aos agentes escolares na entrada e saida de alunos, entre outras flmçöes.

A Resoluçao Nümero 54 da Secretaria de Estado da EducaçAo (SEDUC-SP). publicada em 29

de junho de 2022. definiu que o programa seria executado ate odia 30 de dezembro de 2022.

Corno não houve a ediçAo de nova Resoluçao sobre o terna, p prograrna foi efetivamente

encerrado no final de 2022, o que gerou rnatérias criticas na imprensa e reclamaçOes de

beneficiarjos. Ha um fato ainda rnais grave: não houve aviso forrnal aos beneficiarios e nem

as escolas sobre o encerrarnento do prograrna, e rnuitas pessoäs trabalharam normairnente
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o durante o més de janeiro e em pane de fevereiro de 2023. Apenas no dia 20 de fevereiro,

o quando os beneficiados esperavam receber o pagamento relativo ao més de janeiro, eles foram
o informados que nada teriam a receber, o que gerou ampla frustraçao. Muitas

procuraram jornalistas e veiculos de comunicaçâo pan denunciar o que considerara abandono

o e quebra de comprornisso, o que se refletiu em matérias jornalisticas na TV Globo e em

o portais de internet. Outras pessoas postararn conteüdos e comentários em redes sociais corn

C) crIticas a SEDUC-SP e ao Governo do Estado. Também foi lançada uma petiçao online,

charnada Petição Bolsa do Povo, com criticas ao Govemador e ao Secretário da EducaçAo,

o q recebeu 553 assinaturas ate meados de marco, que pode ser vista no link bitiy/42t1 3x0

o Gcstao de
0
0 Por esses motivos, a Fator F Inteligéncia em Comunicaçao entende que a situação exige uma

o gcstao de crise, on seja, de urn piano de comunicação orientado a minimizar e se possIvel

o reverter o desgaste provocado pelo encerramento do programa para a irnagem da SEDUC-SP

e para o Govemo do Estado de São Paulo, informando adequadamente os participantes da

iniciativa, as comunidades escolares envolvidas e tambem toda a populaçao do Estado.

0 0 Edital afirma, na página 59: “0 exercIcio criativo terá per tema: “Bolsa do Povo Educação Av—

— Ação Responsáveis”, descrevendo o programa e informando haver mais thfomrnçOes no site ô Lt
https:Hwww.bolsadopovo.sp.gov.br/ (que, como visto, não cita a referida acAo). 0 edital deixa

o em aberto o objetivo do Exercicio Criativo, pois em nenhurn momento explicita metas e/ou

o pUblicos a serem alcançados. A Fator F entende, nessa situaçAo, que o ünico

0 Criativo possIvel sobre um programa que foi extinto, e que gera noticias negativas

repercussOes ruins na internet, é a gestâo da crise. Qualquer outro exercIeio significa ignorar a

realidade dos fatos e a analise da mIdia — obrigaçAo basica de toda agéncia de comunicaçâo.

0 Raciocinio Básico contém, portanto, os elementos essenciais capazes de orientar o Piano de

AçAo no sentido de administrar a crise de imagem causada pela interrupçâo do programa. A

elaboraçao desse raciocInio é feita levando em conta a missão institucional da Secretaria de

Cornunicaçao (SECOM) no sen papel de Orgão central do Sisterna de Comunicação do Estado

de São Paulo (SICOM), sendo a Assessoria de Imprensa da SEDUC-SP um órgão setorial do

SICOM, devendo receber do órgAo central a orientação e as dirtrizes para a sua atuaçAo, e

submetendo a ele seus planejamentos e prestação de contas.

A Fator F analisou as trés matérias jornalisticas que mostrarám desdobrarnentos do fim

programa e também monitorou mençôes em redes sociais que tratdrarn do assunto.

fry)
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Em relaçâo a imprensa, o SP Segunda Edição do dia 9 de marco passado apresentou a

reportagern “Mâes perdern emprego nas escolas”, urna longa matéria corn 3’37” de duraçao

que mostrou a situação de macs que trabaihararn em janeiro e ficararn scm remuneraçAo. A

reportagem rnostrou os beneficios do prograrna para os responsáveis (pessoas que vivern em

situação de pobreza) e também para a organizaçâo escolar, que se fortaleceu corn a atuaçâo

das pessoas. A reportagem mostrou que o programa nao aparece rnais no portal do Bolsa do

Povo e informou que nenhuma autoridade do Governo do Estado on da SEDUC-SP quis

gravar entrevista. A SEDUC-SP enviou nota informando que o programa foi encerrado ern

31/12/2022 pelo governo anterior e que estudaria medidas para pagar aos responsáveis que

trabaiharam emjaneiro. 0 mesmo teor foi exposto em reportagem publicada no portal Gi.

Na mesrna data, o portal Universo On Line (UOL) postou reportagem em que afirma nAo

haver previsAo para a retornada do prograrna, que segundo a SEDUC-SP atendia 9.000

beneficiarios. A seeretaria inforrnou tarnbérn a decisao de contratar mais de 7 nuil Agentes de

Organizaçâo Escolar (AOE). que atuariam de acordo corn a necessidade de cada escola.

“Estes profissionais tambérn poderAo realizar as funçoes que forarn atribuidas aos

responsáveis por rneio do Bolsa do Povo - Açâo Responsaveis”, afirma a nota da SEDUC-SP.

A matéria do UOL também rnostrou a rnobilizaçao de pessoas que passaram a protestar contra

o governador em postagens e cornentários nas redes sociais. 0 rnonitorarnento realizado pela

Fator F identificou 79 rnençOes ao assunto, todas negativas para a SEDUC-SP e para o

Governo do Estado, que chegaram a 300.000 pessoas, alérn da peticAo online já citada.

Seguern alguns exemplos de rnençOes:

F: fl 1r e” —

V Tarcisin acabou corn 0 ptograma Bols. do ;flrts as o’aes do balsa do pavopeoen’

Povo. Plograilla de renda básica que SOCORPO Sornos nI!ha-eo Ce mica qe

pagaCa 500 reais pta as mies Ce erunos lrsbahapunstscoa e.Iaojua: e rises,,. A

‘uSFS vulneriveis C que perderarn enuprego
g’ande rna.o.,a inSet solo qo. uiStentSnu

aenis liMo, ,,treias, ii f:iettos pe(’caoduarrte a pandensia em 2021, prograrna
p,iaca n,ss precisarnos Ce anna

criado pe!o gotei no anterior. Pa,ab4ns ‘epanagen ci u.gcrcis cost a njcia pra

aos eruvolvidos. It tsp cula-,

0 desaflo do Plano de Açâo deve ser. portanto, organizar açOes de assessoria de imprensa, e

sugerir a SEDUC-SP e a SECOM outras que se fizerern necessárias, para fazer chegar

mensagens a trés püblicos especIficos: i — beneficiarios d? prograrna: ii — cornunidades

escolares e iii — toda a populaçao do Estado, corn os objetivo de a) dar alguma perspectiva as

pessoas, b) garantir a organizaçAo escolar e a incentivar a participaçAo dos responsáveis e c)

informar ao conjunto da populaçäo que a secretaria e o Goveitno do Estado estào mobilizados

e tornando as rnelhores decisOes no tema, corn sensibilidade e fetividade.
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SUBQUESITO 2 — Piano dc Açâo - Estrategia de reiacionamento corn a mIdia

A Fator F Intehgência em ComunicaçAo valoriza as formuiaçOes estratégicas pois entende que

bons conceitos conferern efetividade ao Piano de Açâo e a obtençao de bons resuitados. A

partir de uma estratégia bern concebida todas as açôes de cornunicaçAo se desdobram corn

naturahdade e unidade. reforçando-se reciprocarnente em beneficio dos objetivos definidos. A

agéncia entende, nesse sentido, que a estratégia deve se diferenciar claramente das açôes

voltadas para a midia e materiais a serern produzidos, que serAo apresentados nos seus

respectivos lugares 110 âmbito desse Piano de AçAo.

o conceito fundamentai da estratégia de relacionarnento corn a mIdia é que se trata de

situaçao de crise, corn grave risco de dano de irnagem para a SEDUC-SP e para o Governo do

Estado, e que todas as açöes devem ser direcionadas para minirnizar ou reverter esse dano.

Vimos, no Raciocjnio Básico, a negatividade da reportagem com mais de trés minutos de

duraçAo no principal teiejornai regional da ernissora ilder de audiencia, e o ampio aicance de

mençOes nas redes sociais com conteüdos negativos para a SEDUC-SP e para o Govemo do

Estado, aiém da existéncia de uma petiçAo online sobre 0 assunto. Nada inipede que novas

rodadas de reportagens e mençOes em redes sociais sejarn veicuiadas, corn negatividade

crescente afetando a irnagem da secretaria e do Govemo do Estado.

Para minirnizar e se possivei eiiminar esse risco é necessária uma estratégia de comunicaçäo

que contempie trés püblicos-alvo, como exposto no Raciocinio Básico: i — beneficiarios do

programa; ii — comunidades escoiares; iii — toda a popuiacao do Estado. A eada urn desses

püblicos devem ser direcionadas rnensagens especIficas por rneio de açOes junto a mIdia e

também por outros canais que sejarn necessãrios e oportunos.

O conteudo compielo dessas mensagens depende de decisoes administrativas que extrapoiam

0 arnbito de atuação da agência responsávei peia assessoria de imprensa da SEDUC-SP. Os

diretores e anaiistas da Fator F sempre estarâo a disposiçao dos gestores da SEDUC-SP, da

SECOM e do Governo do Estado para oferecer a sua avaiiaçao técnica, em especial no que se

refere as possIveis repercussOes na midia de decisoes tornadas peio Poder POblico, corn

impacto para a imagern do Govemo, procurando contribuir para que as decisoes sejarn

comunicadas adequadamente aos diversos pübiicos.

No presente caso, são necessárias decisôes dos gestores da SEDUC-SP e do Govemo do

Estado em relaçAo a aigumas questOes corn impacto direto para a estratégia de comunicação.

Essas decisOes devern dar respostas as seguintes questoes:

05
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1. Os beneficiários do programa concluldo em dezembro de 2022 receberAo alguma

alternativa do Govemo? Seguem algumas possibilidades como mero exercIcio:

renovaçâo de contrato no Bolsa do Povo EducaçAo — Ação Responsáveis;

incorporaçäo dessas pessoas em outros programas sociais do Governo do Estado;

alguma forma de prioridade para essas pessoas no concurso anunciado pela SEDUC

SP para a contrataço de 7 mu Agentes de Organizaçao Escolar (AOE);

2. As pessoas receberAo os valores pelo trabaiho realizado eni janeiro e nos 20 primeiros

dias de fevereiro? Em caso positivo, qual a forma encontrada de realizar o pagamento

cumprindo as exigéncias legais?

3. As escolas receberAo reforço em suas equipes para suprir a ausência dos responsáveis

recrutados pelo programa? 0 cronograma do concurso anunciado para a contrataçâo

dos Agentes de Organizaçao Escolar (AOE) é compativel corn as necessidades das

escolas, que perderam em fevereiro a força de trabaiho dos integrantes do Bolsa do

Povo Educaçao — Ação Responsáveis?

4. Caso as decisoes dos geslores do Govemo e da Secretaria não contempiem o

atendimento especial dos beneflciários do programa Boisa do Povo Educaço — AçAo

Responsãveis, é necessário justificar essa postura corn argumentos. Pode-se afirmar,

por exemplo, que o programa foi criado para atender necessidades imediatas no

perlodo da pandemia. Uma das principais tarefas dos responsáveis, por sinai, era

orientar os estudantes sobre os cuidados especiais corn a higiene naquele perlodo,

corno o uso de mascaras e do álcool gel. Como nâo ha rnais essas necessidades, o

programa não se faria rnais necessário. De toda forma, é necessário dar alguma

explicaçAo as pessoas e a imprensa, pois surgem riscos de imagern quando o Poder

Páblico se omite de explicar os motivos das suas decisOes.

A partir das respostas as questOes acirna, que dependem de decisOes dos gestores da SEDUC

SP e do Governo do Estado, a Fator F vai organizar as rnensagens a serern direcionadas aos

trés püblicos definidos, corn os seguintes objetivos:

Aos beneficiarios do programa. oferecendo algurna perspectiva de participaçäo em

programas sociais do Goverrio do Estado ou outra soluçao para seus casos particulares

(como a participaçâo em concursos para a contrataçAo de Agentes de Organizaçâo

Escolar, por exernpio);
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ii. As comunidades escolares, oferecendo garantias de que as atividades de organizaçAo

escolar nAo serão prejudicadas pelo tim do programa. Mensagens tambem devem ser

dirigidas para criar e reforçar estimulos para a participação de responsáveis na vida

escolar, pois sabe-se que a efetividade do aprendizado depende muito do apoio que a

escola recebe dos responsáveis e da comunidade em que está inserida;

iii. Ao conjunto da popuiacAo do Estado, informando que a SEDUC-SP e o Governo do

Estado são sensiveis tanto as necessidades de responsáveis por alunos que vivem

situaçAo de vulnerabilidade social quanto as atividades operacionais das escolas

estaduais, corn decisoes focadas em atender todos os püblicos da meihor forma

possIvel e garantir as escolas as meihores condiçOes para desempenharem suas

missôes.

o recurso definido no Edital para a reaiizaçAo do ExercIcio Criativo é a assessoria de

imprensa. A Fator F entende por imprensa o conjunto de velculos e comunicadores que atuam

tanto no ambito off-line (em impressos, radios e TVs) como também online (portais de

notIcias, redes sociais de velculos e/ou cornunicadores e influenciadores digitais). 0

planejamento de açôes de assessoria de imprensa inciui, portanto, o relacionamento com

jomalistas e comunicadores que atuam nos ambientes digitais.

Apesar de limitar este Piano de AçAo ao escopo definido no Edital, durante a execução

contratual a Fator F vai propor a SEDUC-SP e a SECOM açôes de comunicaçâo digital e de

outras areas que entender oportunas e necessárias para aicançar os objetivos de cornunicação

definidos. A agéncia entende que urn piano de comunicaçAo eficiente deve buscar o

alinhamento de técnicas de cornunicação tradicionais (como assessoria de imprensa e

marketing) e digitais (conio sites, redes sociais e aplicativos), e também açôes de marketing,

propaganda, relaçOes pübiicas e outras que se fizerem necessárias, todas integradas no âmbito

uma estratégia crossmedia na quai os canais de comunicaçAo fortalecem-se reciprocamente,

distribuindo conteüdos por piataformas online e off-line.

Essa perspectiva transversal e integrada é especiaimente adequada considerando-se que, nos

termos do editai, a prestaçAo de serviços de assessoria de imprensa será feita para o

atendimento das açöes, projetos e programas do Estado de São Paulo relacionados ao campo

funcional da SEDUC-SP, que possui uma ampla diversidade de programas e açôes destinadas

a püblicos diversos, tendo como objetivo o fortalecimento da educaçAo em São Paulo.
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SUBQUESITO 3 — Piano de AçAo - Açóes a serem desenvoividas junto a rnidia

A estratégia apresentada será desdobrada em açOes dirigidas a midia corn o objetivo de

conquistar espaços editoriais e, dessa forma, atingir os püblicos definidos. AçOes especIficas

para os beneficiarios do programa interrompido seräo listadas ao final desse Subquesito.

Entrevista coictiva — A primeira ação deve ser uma entrevista coletiva em que o

Governador e o Secrelário da Educação façarn anüncios que respondam as perguntas de

nOmero 1 a 4 apresentadas anteriormente na Estratégia de Relacionamento corn a Midia.

A coletiva pode ser ambientada numa escola estadual para oferecer a mIdia imagens

vinculadas ao tema, aproximando as fontes da realidade educacional. Os releases e

argumentos devem ser cuidadosamente preparados pela assessoria de imprensa. A

entrevista coletiva será oportunidade de falar corn todo o conjunto da populaçao do

Estado e tambérn com as comunidades escolares e os beneficiarios do programa Bolsa do

Povo Educaçao — Açäo Responsáveis, que certamente se interessarâo pelo evento e pela

coberwra realizada pelos rneios de comunicaço.

ii. Rcgionalizaçao. Entrevistas semelbantes devem ser realizadas no âmbito das Diretorias

de Ensino no interior do Estado e na Grande São Paulo, ou em cada uina das regiOes

administrativas e metropolitanas do Estado, procurando atender a imprensa regional e

segmentada. A regionalizaçao permite chegar de forma espeelfica no páblico-alvo

formado pelas cornunidades eseolares, e para tanto deverAo ser buscados veiculos corno

jornais locais e de bairro, radios cornunitarias e influeneiadores digitais locais. Midias

próprias do Govemo e da Secretaria e as estruturas das escolas tarnbém devern ser usadas

no esforço para envolver as cornunidades escolares, corno se vera no item xviii;

iii. Preparaçio de porta-vozes e pontos de fala — 0 Govemador, o Secretário e outras

fontes serâo treinados corn perguntas e respostas e receberao pontos de fala para enfatizar

as mensagens-chaves que se quer transmitir, e da mesma forma responder eventuais

perguntas criticas. Será necessário preparar diversas fontes na SEDUC-SP para atender o

conjunto da mIdia estadual da melhor forma possIvel.

iv. Criaçao de urn calendário de divuigacOes — As açOes de apoio a organizaçAo escolar e
F

de mcentivo a participação de responsaveis e da comurndade nas escolas devem ser

colocadas num cronograrna para permitir a divulgacAo regular dos fatos na forma de

eventos, ofertas de pautas exciusivas, produçao de artigos etc. Essas divulgaçoes devern
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ser acompanhadas de entrevistas coletivas ou individuais de fontes da SEDUC-SP, e

materiais especiais devern ser preparados e entregues aos jornalistas nessas ocasiöes.

v. Entrevistas exciusivas — Serão oferecidas entrevistas exclusivas das fontes do Governo

de São Paulo e da Secretaria a jornais, TVs, radios, portais e cornunicadores que queirarn

tratar do assunto, em especial a velculos como os telejornais matinais (Hora 1, Born Dia

São Paulo, Bora SP e outros) e do horario do alrnoço (SP1, Balanço Geral ManhA SP,

Jornal da Cultura) e para os programas jornalisticos matinais nas radios Jovern Pan,

Bandeirantes, CBN e BandNews FM entre outras, além dos jornais diários da Capital e

dos portais de noticias.

vi. Produçâo de banco de pautas - Serao produzidas pautas corn aspectos rnidiáticos da

organização escolas e da participaçao de responsáveis e da cornunidade corn estatisticas,

personagens, boas práticas, imagens, curiosidades. enfim, tudo que seja de interesse

jornalislico. Exemplo: mutirôes de zeladoria e consertos em escolas corn a participação

da cornunidade. eventos nos quais as autoridades tambern podern participar. Essas pautas

serão oferecidas a jornalistas e influenciadores de telejomais. revistas. radios e canais na

internet. Os assessores da Fator F farAo reuniOes diárias para criar novas pautas, que

deverAo ser regionalizadas sempre que possIvel.

vii. Visitas de jornalistas c influenciadores a eseolas estaduais — Em grupo on

individualmente. jornalistas devem ser levados a escolas estaduais nas quais as haja

organizaçäo avançada e participação da cornunidade. Dessa forrna, as rnatérias rnostrarAo

escolas funcionando de forrna adequada.

viii. Pautas pan programas de variedades — Tambérn devern ser produzidas pautas e

identiftcados personagens que interessern a prograrnas como Encontro corn Fatima

Bernardes, Mais Vocé, Melhor da Tarde, Hoje em Dia e Mulheres, que apreciam histOrias

corn interesse hurnano e capacidade de gerar ernoção.

ix. Mapeamento de jornalistas, veiculos e influenciadores digitais — Serào identificados

jornalistas, cornunicadores e veiculos, nos âmbitos off-line e online, corn interesse nos

ternas apresentados, e todos serão abordados e convidados para as conversas e entrevistas

corn o Secretário de Educaçao ou outras fontes da secretaria. Materiais especiais seño

preparados nessas ocasiOes tanto para os jornalistas como para a fonte da secretaria. A

partir desse trabalho vai ser consolidado urn mailing corn cornunicadores a ser

constanternente atualizado.
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x. Visitas presenciais ou virtuais a veIculos e redaçOes — Sera organizado urn cronograrna

de visitas das fontes da Secretaria a veIculos de cornunicaçâo. De acordo corn avaliaçAo a

ser realizada a cada mornento, a visita pode ser presencial ou realizada por rneio de

aplicativos de reuniôes, o que agrega urna novidade aos eventos e ainda gera irnagens

para os velculos divulgarem ern suas plataforrnas digitais. Nessas ocasiôes, deve-se

agendar conversas tanto corn as direçOes dos velculos corno corn os jornalistas das

redaçOes, e devern ser fornecidos kits de rnIdia corn inforrnaçoes.

xi. Produção de artigos — A serern assinados pelo Secretário ou por outras autoridades

estaduais corn as rnensagens da comunicaçAo.

xii. Encontros virtuais corn influenciadorcs — A Assessoria de ComunicaçAo vai organizar

encontros e entrevistas virtuais das fontes da Secretaria corn cornunicadores e

influenciadores digitais especializados nos ternas da educaçAo.

xiii. Produçao de releases e kits de midia para os eventos, entrevistas, visitas a redaçOes e

contatos corn influenciadores. Esse kit deve conter textos. irnagens e rnateriais corn QR

Codes que rerneterão para a area de divulgaçAo do portal da Secretaria.

xiv. Produçäo de materials multimidia — Serâo produzidos videos, fotos, textos e rnateriais

que tratern das diversas açOes. Esse rnaterial vai incluir casos de sucesso. depoirnentos. a

apresentacAo de boas práticas e outras inforrnaçoes de interesse de veiculos e

cornunicadores. A area de divulgaçao estará acessivel por QR-Code que vai compor os

rnateriais impressos a serern entregues nas interaçôes das fontes da Secretaria corn os

comunicadores e tarnbérn nos canais digitais proprietários da Secretaria.

xv. Envios por WhatsApp e Telegram - Os comunicadores identificados serAo organizados

em listas e comunidades de WhatsApp e Telegram para receberern atualizaçOes.

xvi. Monitoramento ern tempo real — Urn sisterna online de rnonitoramento vai captar e

processar conteüdos infornutivos ern plataforinas digitais e produzir alertas sernpre que

uma dessas situaçôes ocorrer: publicaçoes corn rnais de 100 cornpartilharnentos, ou mais

de 100 cornentai-ios, ou feitos por canais corn mais de cinco rnilhOes de seguidores (e ha

vários canais de midia e de jornalistas corn essa caracteristica). InteraçOes devern ser

feitas corn o veiculo e/ou comunicador sernpre que a inforrnaçao precisar de reparo ou

cornplernento ou representar oportunidade positiva de divulgaçao.

xvii. Uso das mIdias proprietárias do GESP — 0 Governo do Estado e a Secretaria devern

usar seus recursos proprietários de cornunicaçAo como site, redes sociais e circuitos
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internos de TV em unidades de prestacão de serviços, para direcionar mensagens aos

trés páblicos desse esforço de gerenciamento de crise.

xviii. Uso das mIdias dim escolas cstaduais — A comunidade escolar tambern deve ser

acessada per meio dos recursos de divulgaçao próprios de cada escola, como cartazes

em murals e canals digitais (eventuais sites e redes sociais). As próprias escolas podem

ser espaco para reuniôes em que as decisoes do Governo e da Secretaria sobre o assunto

sejam apresentadas e discutidas.

Comunicaçao direta corn bencficiirios

As cerca de 9.000 pessoas que eram beneficiarias do programa serAo impactadas por todas as

açôes realizadas na mIdia descritas acima. Mas a Fator F entende que a comunicaçAo deve ir

além corn essas pessoas, pois são elas que prornovern reportagens negativas para a imagem da

Secretaria e do Governo do Estado, corn açOes que extrapolarn o relacionarnento corn a rnIdia,

mas que são importantes para atingir os objetivos propostos, come as que seguern:

a) Uso das informaçôes cadastsais das pessoas, obtidas na ocasiAo da contrataçäo, corno

e-mail e nümero de telefone, para estabelecer comunicaçâo direta na forma de

mensagens de SMS, WhatsApp, Telegram e e-mail, respeitando os limites da Lei

Geral de Proteção aos Dados Pessoais (LGPD);

b) Realizar o social listening do terna, identificando as pessoas que falam do assunto nas

redes sociais, e promover proativamente interação com essas pessoas, procurando

atendé-las em suas necessidades, oferecendo orientaçAo as informaçOes necessárias;

c) 0 autor da Petição Bolsa do Povo, que pode ser encontrado per meio da plataforma

digital cujo link já foi citado, também deve merecer urn contato especial da Assessoria

de Imprensa ou de algum gestor da SEDUC-SP ou do Govemo do Estado,

devidamente orientado pela assessoria de comunicaçAo. para atendé-lo no que for

possIvel e, dessa fomia, reduzir o poteneial de dano a irnagem do Poder Pñblico;

d) As pessoas diretarnente vinculadas ao programa extinto podern, eventualmente,

receber newsletters especificas, e também serem organizados em grupos e

comunidades de WhatsApp e Telegram para facilitar a cornunicação direta;

e) No que se refere as cornunidades escolares, recornenda-se também a postagern de

conteüdos em grupos de redes sociais vinculados a bairros (no Facebook ha rnuitas

dessas páginas), assirn como a realizaçao de impulsionamentos geolocalizados para

areas especIficas.

id



#4 4, It FATORFINTELENC1AtM coMuNIcçAo I CNPJDb.521.58/OOOI-43

SUBQUESITO 4 — Piano de Açio - Materials a screm produzidos

I. Livro Branco sobre o programa Boisa do Povo Educaçao — Ação Responsáveis — Trata-se

de docurnento interno voltado para o registro de inforrnaçOes e unificaçâo do discurso

institucional. Contera mensagens-chave de cada fase da comunicação, inventários sobre

as boas práticas, perguntas e respostas, pontos de fala, informaçOes das series histOricas e

outras. a ser permanentemente atualizado. Estará disponivel em arnbiente digital

protegido por setha pan acesso das pessoas autorizadas.

ii. Saia de imprensa — Será criado urn ambiente digital atualizado diariarnente corn

releases, notas, fotos, videos. áudios e informaçOes sobre o tema.

iii. Releases e press kits - A cada coletiva/evento e/ou encontro de fonte da Secretaria corn

comunicador será preparado press-kit espeelfico corn release, notas. material visual e QR

Code rernetendo para material multirnidia a ser publicado no portal. Os releases a serem

divulgados seräo multirnidia, corn textos, link para video em alta resoluçao sobre o

evento, audio em boa qualidade corn Sonora das fontes do Governo de São Paulo e da

Sscretaria para uso de radios e podcasts, e tambern fotografias. Todos os conteüdos

estaräo disponiveis em plataformas digitais acessIveis aos jornalistas e comunicadores.

iv. Conteüdos muitimIdia — A assessoria de cornunicaçâo vai produzir textos, fotos, audios,

videos, artes, cards, infográficos e outros conteüdos para apoiar o trabalho de jornalistas

e comunicadores que atuarn ern portais e/ou redes sociais de caráter noticioso.

v. Podcasts e boletins de radio — A assessoria de imprensa vai produzir programetes e

tambem sonoras corn declaraçOes de fontes para uso de radios e podcasts.

vi. Video-releases — Da mesma forma, ernissoras de TV ou que necessitem de imagdns para

uso na internet receberao videos custornizados, produzidos pela Assessoria de Irnprensa,

para utilizaçao em seus espaços noticiosos.

vii. Perfii de velculo e comunicador — A fonte da Secretaria vai receber, antes de cada

interaçao, inforrnaçOes sobre o perfil do veiculo e do cornunicador corn quern vai dialogar

corn o objetivo de que as informaçoes prestadas sejarn devidarnente cornpreendidas.

viii. Banco de Pautas — Diariamente os assessores da Fator F farAo reuniOes especificas para

criar novas pautas, que deverao ser regionalizadas sempre que possivel. Essas ideias

devern ser pré-produzidas e oferecidas aos jornalistas e veiculos de acordo com o

interesse e perfil de cada um.

ix. Mapa de veIculos, jornalistas e influenciadores — Idehtificaçao de veiculos, jornalistas

e influenciadores digitais interessados no terna.



4

___

*

,

FATURFINWUGENCIA EM CDMUNICAAO I CNPJ O5527.558IOJDI-43

x. Mapa regionalizado de veiculos, jornalistas e influenciadores — 0 mesmo esforço será

realizado para manter referencias atualizadas da mIdia que atua em cada urna das regiOes

administrativas e metropolitanas do Estado de São Paulo, que recebera conteñdos

especificos e custotnizadas para a area de atuaçAo de cada veiculo.

xi. Mapa de fontes — ldentificaçao de todas as fontes no arnbito da Secretaria que podem ser

mobilizadas para interaçOes corn a rnidia.

xii. Artigos de opiniao — Produçao de artigos a serern assinados por autoridades estaduais

sobre as atividades da Secretaria.

xiii. Monitoramento em tempo real e geraçâo de Alertas — Serao produzidos alertas sempre

que urn conteádo informative nas redes sociais atingir mais de 100 cornpartilhamentos,

100 comentários ou feito em canal corn rnais de cinco milhOes de seguidores.

xiv. Newsletters — ProduçAo de conteüdo e layout de envios para mailings especificos corn

informaçoes sobre os trabalhos da Secretaria para os püblicos externo e intemo.

xv. Videos, mensagens, cartazes e folbetos — Materiais adequados a cada formato serAo

produzidos para veiculação nas unidades da Secretaria; circuitos intemos de TV de

OrgAos estaduais; e outras mIdias proprietárias do Governo do Estado, come os painéis ao

longo das rodovias estaduais.

xvi. Relatérios diários, semanais e mensais — Corn avaliaçAo de desempenho das diversas

atividades de comunicaçâo da assessoria da Secretaria.

9U
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1 — A pertinéncia da abordagem da gestão da crise

A exposiçAo negativa do prograrna Bolsa do Povo EducaçAo — Açao Responsáveis em notjcias

e nas redes sociais constitui oportunidade de intervençAo para o Governo do Estado e para a

SEDUC-SP. 0 exercIcio desenvolvido pela Fator F pemlite aproveitar, integrairnente, essa

oportunidade.

A Fator F entende que o foco na gestAo da crise de imagern provocada pelo firn do programa

é, conceitualmente, o mais correto para o Exereieio Criativo proposto. Naturalniente, de nada

serviriam propostas de divulgaçao de urn programa que não existe mais. 0 que cabe,

naturalmente, é adotar açöes de cornunicação que minimizem e se possIvel revertam o

desgaste provocado pelo encerramento do prograrna para a irnagern da SEDUC-SP e para o

Governo do Estado de São Paulo, informando adequadamente os trés püblicos relevantes no

terna: participantes da iniciativa, comunidades escolares envolvidas e tambem toda a

população do Estado, que foi impactada corn reportagens e por conteüdos digitais crIticos em

relação a atuação do Governo e da Secretaria.

A elaboraçAo do presente exereIcio foi feita levando em conta a rnissão institucional da

Secretaria de Cornunicaçao (SECOM) no seu papel de órgAo central do Sistema de

Cornunicaçao do Estado de São Paulo (SICOM), sendo a Assessoria de Imprensa da SEDUC

SP urn órgão setorial do SICOM, devendo receber do órgão central a orientação e as diretrizes

para a sua atuaçâo, e submetendo a ele seus planejarnentos e prestação de contas.

2 — A oportunidade dc mostrar a conjunto dos programas do Bolsa do Povo
0

Mo ha. no conjunto da populaçAo do Estado de São Paulo, percepção adequada sobre a

o dirnensAo e o alcance do Bolsa do Povo. Trata-se do major programa de assisténcia social e

o transferencia de renda da história do Estado de São Paulo. A execuçAo do Piano de Ação aqui

proposto vai proporcionar a oportunidade de colocar ern destaque o conjunto do prograrna

Bolsa do Povo. seus diversos prograrnas, sua abrangéncia e flexiblidade.

0
0
0
0
0
0

SUBQUESITO 5— Oportunidadcs de Midia Positiva



Para isso, a agência de comunicaçâo deve orientar as fontes do Governo do Estado e da

Secretaria para falarem também do conjunto do Boisa do Povo, do seu alcance e dos vários

prograrnas disponIveis, levando informaçâo de interesse püblico.

Deve-se destacar que o Bolsa do Povo foi desenvolvido para unificar açöes estaduais de

transferéncia de renda, simptificando o compartilhamento de informaçoes e o repasse dos

valores correspondentes a cada beneficiario, corn a previsäo de beneficiar ate 500 mu

paulistas. Os beneficiários recebem cartOes pré-pagos que facilitam o acesso aos valores e

podem ser usados para compras em estabelecimentos comerciais ou saques em dinheiro nos

terminais de autoatendimento 24 Horas ou do Banco do Brasil, além de correspondentes

bancários do BB

3 — Evidcnciar a atuação de urn governo quc se preocupa corn as pessoas

o raciocinio e o piano de açào propostos transrnitern vigorosamente a imagem de urn governo

comprometido com as pessoas, em especial corn as que se encontrarn em siWaçâo econômica

e social mais fragii e precisam do apoio de programas de transferéncia de renda. Ao dar

explicaçoes e tomar decisoes sobre as pessoas envoividas no programa Bolsa do Povo

Educaçao — Açâo Responsáveis, o Governo reafirma o seu compromisso corn as pessoas.

Outro valor reforçado pela comunicaçAo proposta é a participaçâo de responsáveis e da

comunidade na vida das escolas. Muitas pesquisas confirmam que a qualidade do aprendizado

é major em escolas mais aeolhidas pelas suas comunidades e nas quais a participaçAo dos

responsáveis é maior. Ao enfatizar esse valor, o Governo e a Secretaria mais urna vez

reafinnarn o seu compromisso corn a qualidade das escolas estaduais e corn a efetividade da

educaçAo.

P K
is

4

1tflT

11 ft

#i FATORFINTEuOENOIAEMCOMuNICAcAD CNPJO5.52T558/000I-43

C
0
0
0
0
0
0
0



FATOR F IN 1tIiO[NCIA EM COMUNICAcAO I CNN O5.527.558/O1-43
- -

SUBQUESITO 6 — IdentificaçAo de Riscos a Imagem

1 — A imagem do Bolsa do Povo pode ser prejudicada

As notIcias ruins e os conteüdos negativos em redes sociais do programa Bolsa do Povo

Educação — Ação Responsáveis prejudica a imagem do Bolsa do Povo como um todo, pois a

marca ë citada de maneira destacada nas veiculaçoes negativas. E o programa Bolsa do Povo

vai muito além dessa ação especifica, pois engloba dezenas de iniciativas corn potencial de

beneficiar 500 mu paulistas que vivem em situaçAo de vulnerabilidade econômica e social

com uma forma de atuação moderna e eficiente.

lnfelizrnente, todo o conjunto do Bolsa do Povo flea corn a imagem prejudicada pelos

probienias de midia especificos da iniciativa terminada pelo governo anterior em 31 de

dezembro de 2022. Esse risco pode ser minimizado e mesmo revertido, com a vaiorizaço da

iniagem do programa, se forem adotadas as providéncias sugeridas no Piano de Ação

apresentado.

2 - As decisOes do Governo podem ser consideradas insuficientes

Ha o risco de as decisôes dos gestores da SEDUC-SP e do Governo do Estado serem

criticadas pelos beneficiarios do programa que foi extinto ou por jomahstas que tratarem do

tema, o que pode gerar novas rodadas de noticias negativas e de exposição ruim em redes

sociais. A assessoria de comunicaçâo deve produzir todos Os argumentos possiveis para serem

usados nesse debate, mostrando que o Govemo e a Secretaria tomam as melhores decisoes

pensando tanto nos programas sociais vigentes como em formas de garantir a organizacAo

escolar, incentivando a participaçAo de responsáveis e da comunidade na vida das escolas

estaduais.

De quaiquer maneira, a Fator F entende que participar do debate é meihor para a imagem do

Governo e da Secretaria do que permanecer em siléncio, situaçAo em que apenas os crIticos se

manifestam e ocupam espaços no noticiário.

F
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3 — As açOcs de gestào de erise podem ser consideradas atrasadas

0 Piano de Ação proposto pode ser considerado atrasado em relaçAo aos problemas

verificados nos pagamentos e na descontinuidade do programa, o que pode gerar criticas e

novas matérias jornalIsticas c mençOes negativas para a imagem do Poder Püblico. De

qualquer maneira, a Fator F entende que o posicionamento do Governo do Estado e da

Secretaria são necessários, ainda que num tempo atrasado. para dar satisfaçao sobre lemas

importantes: pessoas sem pagamento e sem programa social. organização escolar e

participaçâo de responsáveis e da comunidade na vida escolar.

Além de mostrar preocupação e sensibilidade em relaçao a esses temas, o Governo e a

Secretaria se previnem de novas rodadas de inserçôes negativas que são prováveis na

imprensa e nas redes sociais se a situaçao permanecer scm um posicionarnento de

comunicaçAo. A execuçAo do Piano de Açao apresentado nessa proposta pci-mite minimizar e

mesmo neutralizar esse risco.

+1
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Aproveitarnos o espaco desse dia para urna análise abrangente de todo o perIodo compreendido

entre 01/03/2022 e 30/06/2022, corn urn total de 69 matérias.

0 clipping oferecido via link no edital contava corn 37 matérias. Urna delas fugia do terna e foi

exciulda. Para consolidar urn universo rnaior de publicaçOes, foram acrescentadas rnais 31

rnatérias veiculadas sobre o assunto, chegando, então, ao nümero de 69. Foi feita uma avaliaçao

do sentirnento que as noticias expressararn (positivo, negativo ou neutro na perspectiva da SSP),

as matérias forarn separadas por Região (Capital, Grande São Paulo, Litoral e Interior) e por

tipo de velculo (web, impresso, TV e radio), e também foi observado se citavam a SEDUC-SP

(sirn ou não). Os resultados obtidos são apresentados nos graficos abaixo:

Apesar da imensa maioria ter sido classificada corno positiva, a analise qualitativa da Fator F

concluiu que o terna poderia ter sido tratado de forrna muito rnais robusta pelos veiculos de

cornunicação. Os textos, na maioria das vezes, restringiram-se a noticiar o Programa Bolsa do

Povo - AçAo Responsáveis de forma protocolar, corn informaçoes apenas de urn release, sem

entrevistas, sern graficos, scm dados, sern grandes discussoes sobre quais os irnpactos que a

iniciativa poderia ter na vida dos alunos e de seus pais.

Todas as vezes que o tema repercutiu para alern do release de abertura ou prorrogacão de

inscriçôes, foi de forma negativa e expressiva ern veiculos de grande alcance.

Pelo rnenos nesse periodo analisado, faltou iniciativa por parte da assessoria de irnprensa da

SEDUC-SP para gerar fatos e pautas de interesse jornalIstico. Na analise diana, a Fator F propôs

a cada dia o que poderia ter sido feito para espaihar as informaçOes sobre o Prograrna Bolsa do

Povo EducaçAo - AçAo Responsáveis, urna grande oporrunidade de mostrar o esforço do órgâo

em aproximar os pals da escola e tudo que isso pode envolver, sern contar o complernento

irnportante de renda. J

• Web (32) • TV (11) • Inteder(43) • capItal (10) • PosItive (62) • Cliam SEOUC-SP (65)
• Impresso (15) RadIo (10) • Regláo Metropolllana (15) • Negatlvo (6) ‘lao cltam (3)
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Em rclaçAo ao dia especIfico 11/03/2022, foram analisadas 2 matérias:

Análise

“Mães que integram Bolsa do Povo Educaçao, do governo de SP, reclamam de atrasos no

pagamento” esse é 0 tItulo da matéria publicada no Gi, o portal de noticias da Globo, logo após

veiculaçao da reportagern no SP2. Exposicao negativa, que expOe que ha muitas pessoas corn

pagarnento atrasado e outros problernas como o nAo recebimento do cartão. Essa analise

acredita que a resposta da SEDUC-SP poderia ter sido diferente. A nota rnostrou que o caso da

personagern principal da rnatëria ja tinha soluçao, positivo. No entanto. considerarnos que a

pasta deveria ter assurnido o problema de algurna, após entender corn o setor técnico a dirnensào

dele. Poderia mostrar que se tratava de urn problema e que a soluçao já estava pronta. B, caso

o problema fosse realmente generalizado, assumir sutilmente e mostrar também que a soluçAo

já estava pronta, rnostrando quanto as pessoas já receberam.

Pontos positivos

Nâo ha

Riscos a imagem

Tneficiéncia mostrada em urn dos maiores velculos, ern urn dos horários rnais nobres da

televisAo brasileira e tambern no GI, o que facilita o cornpartilhamento via redes sociais.

Açôes da assessoria de imprensa

- A nota protocolar eumpre quase a mesrna funçao de nAo rnandar nota, uma escrita um

pouco rnais afetiva demonstrar mais cuidado corn a reclamaçAo. A pasta poderia fazer uma

força tarefa para emplacar pautas positivas na midia - nâo necessariarnente no mesrno velculo

que publicou a rnatéria negativa. Poderia ir atrás de personagens que foram muito beneficiados

pela iniciativa e sugerir urna rnatéria de televisao que pudesse acornpanhar a rotina de rnães que

trabaihavam nas escolas. Caso ninguém aceitasse, o material poderia ser sugerido para as redes

sociais do órgào. Independentemente da ernpresa ser a rnesrna, o trabalho deve ser ern conjunto.

A cornunicaçâô deve ser integrada em todas as suas frentes. Outro trabaiho em pareeria corn 07

digital, seria o monitorarnento das redes, para entender rnelhor 0 problema.
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Data: 04/04/2022

Auditoria: 1 matéria

Anilise

Pontos positivos

Riscos a imagem

Nao ha

Açöes da assessoria de imprensa

A Seeretaria da Educação do Estado de São Paulo (Seduc-SP) anunciou no dia 10 de abril o

lançarnento do programa Escola da Farnilia 2.0 e a abertura das inscriçöes do Bolsa do Povo

Educaçao — Ação Responsáveis. Urna aspas do entAo secretário da pasta, Rossieli Soares: “No

Escola da FamIlia, a proposta agora é expandir para mais escolas e varnos corneçar corn 700,

sendo que a entrada no prograrna será por meio de adesAo seguindo os critérios de

vulnerabilidade, localidade e infraestrutura. Abrir a escola aos finais de sernana é importante

para as comunidades, especialmente para as cornunidades mais vulneráveis, que muitas vezes

e o ünico equipamento publico que pode ser disponibilizado”.

o anüncio pouco repereuliu. No clipping oferecido por essa concorréncia, as rnatérias sé

começaram a aparecer a partir do dia 6 de abril. Essa do dia 4 foi encontrada por essa análise.

o texto foi publicado no portal São Carlos em Rede, do interior de São Paulo, e reproduziu

100% o release divulgado pela SEDUC-SP e, portanto, trata-se de uma exposição positiva.

A iniciativa é expressiva e tern, de fato, relevancia social. Poderia ter repercutido muito mais -

e merecia.

E sempre positivo quando urn release emplaca, ainda que seja de maneira nao expressiva.

Qualquer publicaçao ajuda a espaihar a mensagern e todas devern ser valorizadas.

‘N
- Urn anáncio relevante corno esse não pode ser subestintdo e também nào se pode achar

que so porque e anüncio de urn programa que presta se’’io ao cidadão, ele se espalhará 4K
2o
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facilmente pela imprensa. E necessário arquitetar todo o seu lançarnento. Essa anãlise nâo tern

acesso a corno se deu o processo de divulgaçao e forrnaçao do evento. A ideia é apenas dizer

como farlarnos. Prirneiro, é sempre necessário fazer urna reuniâo corn algurn responsavel

técnico pelo projeto, que saiba das garantias que o fara manter vivo e corn “saáde”. A

cornunicaçAo nâo pode estar alheia as estruturas do prograrna, precisa conhecê-las bern, ate para

entender qual o “calcanhar de aquiles” e preparar possIveis “vacinas” para matérias negativas

sobre o terna.

- A Fator F tentaria conciliar o anüncio corn a agenda do Governador. A presenca dele

tornaria o evento rnais relevante. Tambérn escoiheria urn outro local para a realizaçAo do

anñncio: talvez a convocaçAo de urna coletiva de irnprensa hIbrida fosse rnais eficiente.

w

21
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Data: 05/04/2022

Auditoria: 4 matérias

Análise

Todas as matérias avaliadas nesse dia foram consideradas positivas para a SEDUC-SP. As trés

matérias citam a pasta e prestam serviço a populacAo, informando todos os detaihes do anñncio

e dizendo como as pessoas fazern para participar. A matéria do Jomal da EPTV P edição é,

inclusive, elogiosa. Tanto a apresentadora quanto a repOrter teceram diversos elogios ao

programa. 0 apresentador da matéria veiculada no SBT do Interior também elogiou. 0

“NotIcias de Mogi” publicou urn texto que mais se parecia urn release divulgado pelo Estado.

Mesma coisa aconteceu corn a pubjicaçao “Diário Cidade”, da região de Tupã

Pontos positivos

Avaliamos que a repercussão foi boa. Inclusive porque nenhuma delas resgatou os problernas

pelos quais o Bolsa do Povo Educaçao - Açâo Responsáveis já registrou.

Riscos a imagem

Nao ha.

AçOes da assessoria de imprcnsa

- A Fator F acredita que o jornalista precisa euxergar a assessoria de imprensa de urn

Orgäo püblico como sua aliada e nao como sua rival. Sim, é uma dura rnissAo. Afinal, uma das

funçOes do jomalismo e denunciar mazelas do poder pâblico. Porérn. corn empatia e mélodo é

possIvel estabelecer urna relaçAo que facilite a vida do jornalista na sua rnissAo diana de

produzir conteüdo. No caso do Bolsa do Povo EducaçAo - AçAo Responsáveis. A assessoria de

irnprensa deve sempre levar em conta que a produçao das redaçoes é muita intensa e quase

nunca os jornalistas tern tempo de fazer grandes pesquisas. Muito precisam tratar sobre nmitos

temas ao mesmo tempo, nao conseguem se dedicar a novas pautas porque já estAo

sobrecarregados de trabaiho.

I
2)-
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- A assessoria de imprensa tern que trabaihar corno aliada dos repórtercs, oferecendo

oportunidades interessantes e nunca subestirnar urn trabaiho simples, porérn bern feito. No caso

do Bolsa do Povo Educaçao - Açâo Responsáveis, poderiarn escolher, algumas escolas - que

fossern case de sucesso - e oferecer já corn personagens prontos para as emissoras. Tudo

absolutarnente redondo para facilitar o trabaiho.

f
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Data: 06/04/2022

Auditoria: 2 matérias

Anilise
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Uma das matérias foi publicada no R7, positiva, já que praticamente reproduziu o release

oficial. Importante a presença desse conteádo em urna dos portais mais acessados. Já a outra

rnatéria, que essa analise eaptou fazendo urna busca paralela, foi urna denáncia muito

contundente veiculada na radio Bandeirantes. Trouxe o caso de urn hornern, participante do

Bolsa do Povo EducaçAo - Açâo Responsáveis e, inclusive, o entrevistou. Ele relatou que ha

rnuitos meses nAo recebe o valor prornetido e ele continua indo mesmo sern receber: “sou eu e

milhares nessa situaçao. Tern gente ate passando necessidade”. 0 entrevistado tambérn reclama

que nAo consegue uma posiçâo do governo, que nAo consegue contato corn a central do Bolsa

do Povo. E dernonstra ainda, urn jogo de empurra, “vocé fala corn a equipe do Doria, eles

mandam ligar na Prodesp que e quem ernite o cartAo. Dal a Prodesp diz que não sabe de nada...

Descaso total.” Forarn 13 rninutos de reclarnaçôes contra o programa. Reportagern

extrernarnente longa e totairnente negativa e sern resposta. 0 reporter nAo disse que tentou

contato corn a assessoria de imprensa e a SEDUC-SP nAo foi citada. Ele tenton contato corn o

Banco do Povo diretarnente e não conseguiu.

A matéria do R7 ajudou a espalhar a mensagern oficial divulgando urn texto de serviço sobre

as inscriçOes no prograrna. A rnatéria do Manha Bandeirantes foi absolutarnente negativa.

A matéria do Manha Bandeirantes oferece risco, sirn, rnesrno nAo tendo citado a Secretaria de

Estado da EducaçAo. Isso porque a denüncia principal é a de urn pai que trabaiha nurna escola,

ja fica impilcito qual pasta envolve. A matéria nern cita que no dia anterior abriram novas

incriçOes para o Prograrna, sO fala sobre os problernas.

Hc2f

Pontos positivos

Riscos a imagem

AçOes da assessoria de imprensa



fr:#q:$rlt.# FATDRFINTFLIBFNCIA wcaMuNIcAçAo I CNPJ 05.527..558IcMa1-43

- 0 caso da matéria do R7, que divulgou praticamente o release da SEDUC-SP, volta a

reforçar a importãncia de oferecer materiais prontos para a imprensa. Por causa da puxada rotina

de trabalho do jornalista existe urna chance real de emplacar material. No caso dos portals da

Internet, que são de grandIssima importância, ja que eles repercutem bastante nas redes sociais,

teria sido interessante fazer uma estratégia voltada especificamente para eles no lançamento do

Escola da Familia 2.0. Poderiam ter criado infograficos interativos sobre como funciona o

programa e distribuido aos portals e feito um follow up por WhatsApp enviando o infográfico,

por exemplo.

- Já no caso da matéria do Manha Bandeirantes, poderiam ter entrado já corn a soluçAo

para os casos apresentados, corn uma explicaçao do que aconteceu, mostrar que lamenta, e

aproveitar o espaco para dar os nümeros de quanto o programa também deu certo. para que

mostre que os casos apresentados erarn exceção.



L#
4

__

Data: 07/04/2022

Auditoria: 2 matérias

Análise
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Pontos positivos

“40 mu beneficiarios ainda nAo receberam o cartAo para sacar o dinheiro”. Foi uma reportagem

de quase 4 minutos no “SP2”, na “TV Globo”. Muito longa. Falou do “Bolsa Empreendedor”

e do nosso terna em questâo, que foi o foco. A personagern principal era urna mae que estava

trabaihando na escola da filha e corn o pagamento atrasado ha seis meses. Enibora näo tenha

citado a SEDUC-SP, como o caso acontece numa escola flea clara a JigacAo. A reportagem

terrnina corn bons desfechos, urn representante da Prodesp é entrevistado. assume os problernas

na irnpressão dos cartOes e prornete soluçao. No final, o apresentador fala sobre o caso das

personagens ouvidas e passa a data que o govemo prorneteu transferir o dinheiro diretarnente

para a conta corrente. A outra matéria analisada dia foi uma publicada no jornal “0 Regional”,

de Catanduva e regiAo. E apenas urn texto de prestacâo de serviço, positivo, que explica o

programa e corno participar.

No caso da matéria veiculada na “TV Globo”, foi positivo ter assurnido que havia urn problerna,

porque clararnente ele existia e era grave e, ao final, ter trazido soluçOes. No caso do texto do

“0 Regional”, foi positivo porque transrnitiu a mensagern que 0 Governo gostaria que fosse

dada e ainda usararn.

Corn certeza danificou a irnagern do programa gravernente, ainda que tenha trazido respostas

contundentes.

- No caso da niatéria do SP2, a resposta deveria ter incluldo contextos rnais arnplos.

Quantos ja foram beneficiados, qua! o valor que ja foi pago Øara essas pessoas? A tItulo de

(4

;1 r-

Riscos a imagem

AçOes da assessoria de imprensa
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mostrar que se tratavarn de algumas exceçôes, se assirn fosse. No caso de realmente o problema

se estender a quase todos os beneficiarios, a Prodesp deveria ter dado prazos menores já que se

tratava de uma crise. A comunicação poderia alertar os técnicos da gravidade de Sc dar prazos

tAo longos para urn problema que já vinha de muito tempo.
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Data: 08/04/2022

Auditoria: 2 matérias

Análise
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Todas as matérias da nossa amostra desse dia foram positivas, forarn textos de divulgacAo do

Prograrna Bolsa do Povo EducaçAo - Açao Responsáveis, como prestaçâo de serviço a
sociedade.

Urna das matérias foi publicada no site da “Centro do Professorado Paulista”, uma entidade de

classe para os professores do Estado de Sao Paulo. Muito positivo que esse programa seja de

cothecimento desses professores - mesmo que nAo sejam diretamente beneficiados por ele,

mesmo para quem nâo trabalha em uma escola que receberá pais de alunos para “trabalhar”. A

outra foi em urn jornal chamado “0 Regional”, esse que cobre a Regiâo Metropolitana de

Campinas e a Baixa Mogiana que circula em 15 cidades. E positivo que tenha levado a

divulgaçao oficial a elas.

- Com o gancho dos veiculos que deram a noticia, essa análise aproveita para falar da

releváncia dos pequenos velculos - que nem sempre são tAo pequenos assim, mas nAo tern a

pompa da grande imprensa. Isso vale para desde radios comunitárias ate jornais impressos de

bairro. E preciso dar uma atençAo especial a eles, que estAo geralmente muito próximos do

cidadAo e geralmente são produzidos por lideres comunitários, que tern muita influência na

sociedade. Poderia ter havido uma divulgaçao direcionada para des sobre a nova fase do

programa. I

Pontos positivos

Riscos a imagem

NAo ha

Açöes da assessoria de imprensa
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Auditoria: 2 matérias

Análisc

O Da nossa amostra do dia, analisamos urna reportagern de denüncia no Prograrna de “Manha

o Bandeirantes”, da “Radio Bandeirantes”. Eles veicularam os desdobramentos de uma

00 do dia seis de abril, que tratamos mais aqui acima, que trouxe casos de problemas relacionados

o ao Bolsa do Povo Educaçao - Açâo Responsáveis. A reportagern contou que o principal

o personagem da matéria anterior recebeu o seu cartAo e tambem os valores que o Estado devia a

o ele. Porém nAo trouxe nenhuma posicão oficial e continuou em urn torn super negativo e de

2 crItica, de que os problemas so são resolvidos porque aparecem na imprensa. Já a outra

5 analisada, publicada no “Click Guaruihos”, tratou-se de urn release, praticarnente: “... o Bolsa

o do Povo Educaçao — AçAo Responsáveis promove oportunidades de trabalho, qualificaçao

o profissional e renda para parte da populaçao desempregada, alérn de ampliar o

O da comunidade escolar, reforçando vInculos entre alunos, professores e servidores da

EducaçAo... Para este ano, a expectativa da Secretaria de EducaçAo é atingir mais de 20 mil

o pessoas”.

Pontos positivos

Na rnatéria da Radio Bandeirantes, foi positivo que rnostrou que o caso do personagem do

“Ação Responsaveis” foi resolvido. 0 texto do Click Guarulhos é naturalmente positivo já que

o prestou falando sobre as inscriçOes para o

0
o Riscos a imagem

A crItica recebida no Manha Bandeirantes é bern expressiva. E, certarnente, os ouvintes ficaram

corn a convicção de que o Prograrna Bolsa do Povo - AçAo Responsáveis não funciona direito.

AçOes da assessoria de imprensa

K

Data: 11/04/2022

33
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- No caso da denáncia da Radio Bandeirantes, a assessoria de imprensa deveria pedir urn

Q espaço para dar sua resposta. Certamente, via clipping, a prirneira matéria sobre o caso ja havia

C chegado aos responsáveis. Seria interessante ter indicado e treinado urn porta voz para falar

1 responder sobre o problerna.
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Data: 12/04/2022

Auditoria: 5 matérias

Análisc

Todas as cinco matérias que usarnos na analise desse dia repercutiram o anüncio da prorrogaçào

das inscriçôes do Bolsa do Povo Educaçao - AçAo Responsáveis ate o dia 24 de abril. Todas

positivas e todas apenas corn as informaçôes oficiais. 0 “SBT Interior”, por exemplo, veiculou

uma rnatéria sobre a prorrogaçAo e foram 2’24” absolutamente positivos para a SEDUC-SP,

que foi, inclusive, citada bern no começo da reportagern. Tanto o apresentador, como o reporter

fizeram elogios ao prograrna e incentivararn as pessoas a participar. Outra publicada em velculo

de grande expressividade foi no “portal Gi”, so que apenas para a regiâo Oeste do Estado, no

“GI” de Presidente Prudente. Importante ainda assirn. 0 release foi reproduzido na integra. As

outras trés forarn publicadas em veIculos menores: “Click Guaruihos”. “NotIcias de Guaruihos”

e “Grupo Sul News”.

Sobre a matéria do “SBT Interior”, ocupar rnais de dois rninutos na televisao é muito positivo,

principairnente quando a equipe que dá a notIcia endossa o programa e o elogia. Todas

reproduziram o release de alguma forma e apenas, sem relembrar, por exemplo, alguns

problemas que já foram registrados pelo Programa.

- Anunciar a prorrogaçAo das inscriçôes rnerece atençäo. Nesse caso, a assessoria de

imprensa poderia programar rodadas de entrevistas para as radios, oferecendo porta-vozes

especIficos para eada regiAo e fazer toda a intermediaçao. Também poderia enviar radio release

para todas as radios que tivessem vagas para o prograrna. A matéria poderia inclusive incluir

N

Si

Pontos positivos

Riscos a imagem

Nâo ha.

AçOcs da assessoria de imprensa
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sonoras e inforrnaçOes especIficas de cada local. As radios tern bastante disposiçao ern veicular

rnateriais ja prontos. A Fator F é bastante favorável ao fomiato radio release: é possIvel enviar

também o texto completo e as sonoras separadas e dal o locutor faz a leitura do texto e “solta”

as

sonoras Isso cosma ernplacar rnuito
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Data: 13/04/2022

Auditoria: 6 matérias

Análise
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social.

Pontos positivos

Riscos a imagem

Nâo he.

Todas as seis matérias analisadas neste dia reproduziram infomiaçOes do release divulgado pela

SEDUC-SP. Elas forarn veiculadas na “A Tribuna Piracicaba”, no “Diário de Santa Barbara”,

no “Jomal de Assis”, no “Portal Gi Itapetininga e regiâo”. no “0 Regional”, de Catanduva e

regiâo e na “Radio Pop” de Aparecida. Isso sempre mostra a caréncia das redaçoes por

conteüdos prontos, prineipalmente quando se tratarn de prograrnas relevantes para a sociedade,

em que a divulgaçao é necessaria quase que obrigatoriarnente por ser urn prograrna de irnpacto

Nâo ha düvidas de que o release consegue espaco na mIdia, corn as inforrnaçoes oficiais, trata

se de urn espaço positivo.

- Como dito. dar informaçao sobre as inscriçôes de urn prograrna social que pode

beneficiar as pessoas rnelhorando. inclusive, a renda delas é quase que - informalmente - urna

obrigacao da irnprensa, que curnpre tambem o papel de prestar serviço a populacao. Portanto,

cabe a assessoria de irnprensa fazer essa ponte e garantir que a inforrnaçAo chegue as reuniOes

de pauta dos velculos. Tarnbérn, corno a Fator F gosta de reforçar. é preciso facilitar a vida do

jornalista. Como o prograrna havia registrado alguns problemas em sua primeira fasc, talvez

realrnente nâo teria sido born levar o entAo secretário da Educaçao do Estado, Rossieli Soares,

aos estñdios. Porém ha outras formas de incentivar que o assunto esteja em pauta. Algurn

educador do Govemo do Estado poderia tcr sido convidado a escrever um artigo para ser

C,

Açocs da assessoria de imprensa
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“vendido” para algurn jornal ou revista sobre os beneficios de levar a famIlia para a escola nos

moldes corno fazia o Prograrna Bolsa do Povo Educaçdo - AçAo Responsáveis.

- Alem disso, seria possIvel rnapear onde nAo houve problerna corn pagarnento ou entrega

dos cartOes e agendar entrevistas de algurn porta voz da SEDUC-SP corn as radios espaihadas

pelas cidades conternpladas pelo programa.
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Data: 14/04/2022

Auditoria: 4 matérias

Análise

Continuou ressoando a prorrogaçAo das inscriçöes nas matérias analisadas. 0 clipping captou

urna entrevista dada pela coordenadora de GestAo de Recursos Hurnanos da Secretaria de

Educaçao do Estado de SP, Cecilia Cruz, para a Radio Noticias, de Tatul. Entrou pela rnanha e

depois foi replicada a tarde. Foi urna entrevista super positiva para a SEDUC-SP. A conversa

ficou apenas em torno do prograrna, seus beneficios e como parlicipar. Outras duas matérias

desse dia foram analisadas, urna publicada no jernal “0 Imparcial” de Monte Alto e outra no

“A Cidade” de Barretos. Ambas positivas, apenas corn informaçOes sobre a prorrogaçAo das

inscriçOes, provaveirnente obtidas via release oficial.

o positivo de conseguir emplacar uma entrevista na radio. alérn naturalmente de divulgar

prograrna, e que nornialmente elas são replicadas em outro rnomento, como aconteceu.

- Alérn de estirnular o agendarnento de entrevistas para radio, eomo essa análise já citou

anteriormente, a assessoria pode propor o envio de sonoras personalizadas, que os produtores

usarn quando for o rnelhor momento, sern urn compromisso de destinar urn ternpo e uma pessoa

para fazer a entrevista. Isso poderia ser oferecido para as que negaram a entrevista.

- A assessoria tambérn poderia investir em cornunicaçAo interna. Seria interessante
‘N

distribuir material informativo nas escolas. corn dados sobre como fazer as inscriçOes e como

funciona o prograrna. E, ate por uma questAo de custos, poderia ser urna distribuiçAo estratégica
,-

em escolas onde tern mais vagas ou mais resistêneia da cornunidade. )
N

Pontos positivos

Riscos I imagem

Não ha.

Açöcs da assessoria de imprensa
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Auditoria: 2 matérias

Análisc
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Pontos positivos

Riscos a imagem

Nào ha

Açbes da assessoria de imprensa

Uma das rnatérjas é novamente a entrevista corn a coordenadora de Gestão de Recursos

Humanos da Secretaria de Educaçao do Estado de SP, Cecilia Cnn, para a Radio Noticias, de

Tatul. E, portanto, positiva. A outra é uma publicaçAo tambem sobre o anüncio de prorrogaçâo

das inscriçOes para o Bolsa do Povo Educaçao - Açao Responsáveis. Dessa vez, é urn texto no

jornal Tribuna Liberal, de Surnare. Novarnente, uma reproduçäo do rnaterial divulgado pela

SEDUC-SP.

No caso da entrevista a Radio Noticias, a conversa durou cerca de nove minutos. E urn ternpo

de exposiçAo absolutarnente grande e positivo. Isso sern contar que foi veiculada na integra ern

trés mornentos diferentes. No caso da publicacao irnpressa, é impressionante corno esse tipo de

formato ainda e importante e, corno ja dito aqui, dernonstra urna incrivel disponibilidade da

imprensa - principalmente dos velculos menores - ern dar espaço a palavra oficial ern se tratando

de urn informaçao de utilidade püblica.

- Essa oportunidade de ernplacar release nas redaçoes precisa ser sempre inais explorada.

Talvez fosse rnais interessante colocar aspas regionalizadas ern cada urn deles. de técnicos de

cada regiAo. ft
- Alern do envio do release, podern ser escolhidas algurnas Tedaçöes para urn trabalho

mais aproftrndado, levando entrevistados, sugerindo a ida de entrevistados as redaçoes. 0

gancho podern ser pesquisas sobre o terna que indicarn o quanto é ositiva a presenca dos pais

N



na escola. Ha vários artigos cientIficos que falarn sobre corno o envolvirnento dos pais pode

evitar a evasâo escolar, por exemplo.

- Ainda aproveitando o gancho de que as inscriçOes haviarn sido prorrogadas, a Fator F

aproveita pam falar da necessidade de açôes combinadas entre o digital e a assessoria de

imprensa. E muito comurn, inclusive, atualmente acontecer o contrário: primeiro repercute nas

redes sociais para depois repercutir na imprensa. E claro que é obrigação da eomunicaçâo

püblica divulgar para a imprensa, porém e necessário combinar açOes. A eomunicaçào corno

urn todo deve ser completarnente integrada independenternente se os serviços são prestados por

empresas diferentes, as açOes precisam estar em harrnonia. A assessoria de imprensa deveria

fazer reuniOes semanais ou ate diarias corn a equipe de redes sociais. Neste mornento de

prorrogaçAo de inscriçoes, as redes sociais poderiarn fazer tutoriais sobre corno se inscrever,

bern técnicos e pouco publicitarios e esses videos poderiam ter sido encaminhados via release

para a irnprensa.

2
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Data: 18/04/2022

Auditoria: 1 matéria

Análisc

Pontos positivos

Riscos a imagem

NAo ha.

Açôcs da assessoria de imprensa

o site Noticias de Mogi publicou urna matéria super longa sobre o Prograrna Boisa do Povo,

falou sobre todas as suas modalidades e corno participar de cada urna delas. 0 Bolso do Povo

Educaçao - AçAo Responsáveis eslava entre elas, naturalmente, e corn urn link que direcionava

para as inscriçOes.

Muito positivo esse formato que mostra o tamanho do Programa, o contexto dá a dirnensao de

que se trata de urn grande prograrna social, o que valoriza ainda mais o tipo que tratarnos aqui.

- E preciso dar atençAo a veiculos pequenos tambérn. Idealrnente, vale sempre destacar

urna pessoa na pasta para entrar ern contato corn as redaçoes pequenas e tambérn corn as

hipersegmentadas. Fazer “follow up” por telefone nAo é rnais de born gosto, rnas o WhatsApp

é urna boa saida. Mandar urna mensagern ao “pequeno” faz corn que ele se sinta. Para prograrnas

sociais, isso vale ainda mais, ja que geralrnente sâo esses velculos que estão rnais préxirnos de

quern precisa.

- Entre as exercIcios de açOes de assessoria de imprensa já propusernos a redaçao de urn

artigo voltado exclusivarnente para o “AçAo Responsáveis”. Aqui, essa pauta dá a ideia de urn

outro, que a assessoria de SEDUC-SP poderia propor a Secretaria de Comunicaçào (SECOM).

Urn artigo sobre o aspecto econôrnico. Poderiam destacar algurn, vinculado ao Prograrna Balsa

do Povo para falar sobre seus irnpactos dele - e de todas as su&s modalidades - na sociedade.

K
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Data: 21/04/2022

Auditoria: 14 matérias

Análise

Esse foi o dia corn mais matérias disponibilizadas para análise. Por melo do link oferecido pelo

edital desta IicitaçAo. cheganios a B delas. As outras 7 foram encontradas rnaxuaImente.

Provavelmente, esse boom de matérias aconteceu por causa da proximidade corn o final do

prazo para as inscriçOes, no dia 24. Exatamente todos os textos de jomais impressos e de portals

da internet usaram na Integra o release divulgado pela SEDUC-SP. Positivo tambérn como

emplacou na TV Globe: trés programas de 2 afiliadas deram a noticia (“TV Diário” e “EPTV”).

Todas corn dados especificos para suas regiöes. A notIcia tambérn foi dada pela “CBN Vale”,

apenas corn apenas as informaçoes oficiais.

No “Jornal da EPTV 1 ediçAo”, a matéria é introduzida da seguinte forrna: “Agora, uma notIcia

boa para quem tern filho na rede estadual”. E continuou: “notIcia importantissima para quern

está sem emprego, sern renda e corn dificuldade nesse momento. 0 tempo de exposiçAo foi de

2’35”, bern expressivo ern se tratando de televisAo e ainda “Rede Globo”. As publicaçoes

tarnbém acontecerarn em portais de releváncia corno “Gi” (tambem da Globo) e no “R7”. Ou

seja, foi urn dia rnuito positivo que conseguiu levar a informaçAo a rnuitas pessoas.

- Urn ponto importante quando vocé quer atrair pessoas para fazer inscriçOes é mostrar

para as pessoas que se trata de urna tarefa facil. Isso tarnbem mostra que Governo e no caso

tambern a SEDUC-SP estAo preocupados em de fato tomar aquilo AcessIvel a comunidade.

EntAo, alérn da publicaçAo de tutoriais, como a Fator F já sugerid aqul acirna, tambérn seria

1

Pontos positivos

Riscos I imagem

Nâo ha.

AçOcs da assessoria de imprensa
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rnuito importante divulgar onde as pessoas podem acessar a Internet gratuitarnente, corno nos

postos do Acessa SP, de inclusao digital, se o prograrna ainda existir ou outro equivalente.

- Em urna reuniAo conjunta corn todas as pastas estaduais envolvidas no prograrna Bolsa

do Povo, poderiarn avaliar a possibilidade de fazer urn balanço geral do Prograrna, corn recortes

pertinentes destacados, para charnar ainda rnais atençâo para ele.

p /

0
0
C
0
0
C
0
0
C
0
0
C
0
0
0
0
0
C
0
0
0
0
0
0
C
0
0
0
C
0
C
0
C
V

0
C
n



FATUR FIMTUGtNCM EM coMuNIcAcAo I CNPJ O5.52?.558/000I-43

Auditoria: 6 matérias

Análisc

Todas as matérias publicadas nesse dia tambern trataram apenas da prorrogação das inscriçöes

para o Prograrna Bolsa do Povo - AçAo Responsaveis. Novarnente, mais urn dia, apenas corn

inforrnaçoes do release. Todas as publicaçoes do interior do Estado e da RegiAo Metropolitana.

Textos bern protocolares, seni aspas, sem dados do quanto a iniciativa já beneficiou ate agora:

“Foi prorrogado para ate 24 de abril o prazo para novas inscriçôes do prograrna Bolsa do Povo

Educaçao — Ação Responsáveis. A Secretaria da Educaçao do Estado de São Paulo inforrna que

regiäo do Alto Tietê, estâo abertas 282 vagas em 74 escolas pan responsáveis por estudantes

da rede estadual que desejam athar nas escolas realizando açôes de busca ativa de alunos. bern

como prestar apoio geral as atividades, auxiliando a unidade escolar.” Esse paragrafo do texto

publicado no Diário de Mogi resurne bern a caracteristica do texto. Informativo, leva a

inforrnaçao necessária, mas que poderia ter urn “algo” a rnais, incentivado pela assessoria de

imprensa. Teve urn boletirn na TV Vanguarda, afiliada da TV Globo. e apesar de ter sido

positivo, foi bern frio.

Pontos positivos

E muito positivo que a informaçao oficial tenha chegado a esses veIculos. 0 release é uma

Otirna ferramenta, que oferece todos os dados necessários para facilitar o trabalho jornalIstico,

porérn a Fator F gosta de insistir que ele pode ser rnelhor explorado dada a sua boa capacidade

de ser inserido na irnprensa. E melhorado talvez ganhe ainda mais espaço.

Riscos a imagem

Naoha.

Açôcs da assessoria de imprensa I
P ci

Data: 22/04/2022
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o - Como ja citado anteriormente, o release pode ficar mais convidativo: colocar

o infograficos, tutorials, aspas de algum porta-voz e imagens, tanto em video como em fotos de

o alta qualidade, por exemplo. A Fator F notou que a major parte das matérias que usaram fotos

para ilustrar o programa, nao tinham fotos adequadas, usaram fotos de banco de imagens de

o crianças ou fotos de alunos na escola e nâo imagens dos pais medindo a temperatura dos alunos

o na entrada, por exemplo. E a maioria não usou fotos para ilustrar, como nesse dia que

o tratando.
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NAo ha.

AçOes da assessoria de iniprensa
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Neste dia anterior ao firn do prazo, analisamos três publicaçoes que noticiaram que o prazo

terminaria no dia 24. Novamente, forarn veiculadas apenas as inforrnaçOes do release, o ünico

diferencial entre os textos foi a quantidade especifica de vagas para cada região. Vejam que foi

exatamente o texto oficial que foi divulgado pelas publicaçOes. São exatamente iguais, so muda

a quantidade de vagas. No “0 Imparcial”, de Presidente Prudente: “Na regiAo de Presidente

Prudente, estâo abertas 114 vagas, em 52 escolas, para responsáveis por estudantes da rede

estadual que desejam atuar nas escolas realizando açôes de busca ativa de alunos, bern como

prestar apoio geral as atividades, auxiliando a unidade escolar”. Na “Gazeta de Votorantim”:

“Na regiâo de Sorocaba, estâo abertas 357 vagas em 220 escolas para responsáveis por

estudantes da rede estadual que desejam atuar nas escolas realizando açôes de busca ativa de

alunos, bern como prestar apoio geral as atividades, auxiliando a unidade escolar”. No “Jornal

o Povo”: Na região de Barretos. estão abertas 26 vagas em 15 escolas para responsáveis por

estudantes da rede estadual que desejarn atuar nas escolas realizando açOes de busca ativa de

alunos, bern como prestar apoio geral as atividades, auxiliando a unidade escolar”. E realmente

born que os releases tenham sido disparados corn dados especIficos. Mas, corno já dito

anteriormente, se o objetivo fosse fazer o programa aparecer mais, poderiam ter sido usadas

outras estratégias combinadas.

Veiculaçao de dados regionalizados é sempre positiva. Aproxima a noticia de fato do cidadao

daquele municipio.

4
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- Acima, ja foram citadas diversas açöes possIveis para expandir a divulgaçao das

inscriçOes. Acrescentarnos uma aqui, para valorizar o prograrna: fazer urn e-book falando sobre

os beneficios da proxirnidade dos pais corn a escola. Neste livro digital, que poderia ser pensado

por educadores e psicOlogos, teriarn todas as forrnas dos pais fazerern isso e, entre elas, estaria

O Açâo Responsáveis, que acrescenta ainda o fator de complemento de renda. Nessa publicaçAo,

teria o passo-a-passo para se inscrever. Ela poderia ter sido divulgada nos ültirnos dias de

inscriçAo e divulgada a imprensa, como forma de estimular os pais a participarern.
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Data: 24/04/2022

Auditoria: 1 matéria

Análise

FATOR FINThUGENcR FM COMW1ICAO I CNPJ a&52m5810a01-43

o “Jornal de Barretos” noticiou via - novarnente - publicaçao de release que era o ultirno dia

para a realizaçAo das inscriçôes no Prograrna Bolsa do Povo - Açâo Responsáveis.

Essa análise reforça que urn release tern os dados que a cornunicaçâo quer que emplaque nos

velculos. Nesse sentido, o objetivo foi atingido,ja que o texto oficial foi reproduzido corn todas

as palavras por diversos velculos. Isso reforça a irnportància do tradicional texto divulgado pela

assessoria. Ele tern bastante utilidade e ajuda, de fato, a emplacar o assunto.

- CornunicaçAo publica é prestar serviço a populacâo, fazer corn que a inforrnaçAo chegue

a todos e de forrna clara, transparente e precisa. Hoje, ha vários canais de boas notIcias: alguns

deles na rnIdia tradicional e outros nAo. A Folha de S.Paulo, por exemplo, tern o caderno “Dias

Meihores”. 0 EstadAo tern o “Urna boa historia”, o portal Gl tern o “Olha que Legal!” e o R7

tern o “Virtz”. Esses são apenas alguns. Fora da irnprensa tradicional, ainda tern o “So NotIcia

Boa”, que tern urn altIssirno engajarnento nas redes sociais. Tentar ernplacar urna histOria

positiva ern urn desses canais seria valioso. Algurn jornalista poderia levantar, de eseola ern

escola, se tern algurna casa de pessoa que tenha transfoimado o seu dia-a-dia por conta do

Prograrna Bolsa do Povo. E rnuito possIvel que urna pessoa da farnIlia receba por rneio do Ação

Responsaveis e outra, pelo Bolsa Empreendedor, por exernp!o. A assessoria poderia forrnular

toda a pauta - de forrna bern cornpleta rnesrno - e oferecer a execuçAo de forma exclusiva a

algurn desses canais. Urna forrna de convencer o jornalta é justarnente falando que a /

Pontos positivos

Riscos a irnagem

Não ha.

AçOcs da assessoria de imprensaC
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veiculaçAo seria uma forma de fazer a informaçao relacionada ao Programa chegar a populaçao.

o assessor deve falar dessa necessidade de, como participante da comunicaçâo püblica, fazer a

inforrnaçâo chegar a comunidade. E uma fIinçâo de fato nobre. E legal tirar o estigma de que

assessorias de imprensa sâo “marqueteiras”.
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Data: 29/04/2022

Auditoria: 2 matérias

Análisc

FATURFINTEU0NcI4FMCOMUNICAc4U I CNPJ 05 527.558/OOO

o prazo para inscriçOes no Programa Bolsa do Povo Educaçäo - Ação Responsáveis foi

prorrogado novamente. Agora. ate o dia 4 de rnaio. Encontrarnos duas publicaçoes sobre isso.

Urna no Click Guaruihos e outra no .Jornal de Araraquara. 0 mesmo texto dos releases citados

anteriorrnente, apenas corn a data diferente. NAo encontrarnos nenhuma matéria explicando o

porquê as inscriçOes haviarn sido prorrogadas novarnente, se foi falta de quorum, por exemplo.

A publicaçAo de urn release sempre leva a mensagern que o órgäo quer transrnitir. Positivo. Não

foi encontrada nethurna rnatéria explicando o porquê as inscriçOes haviarn sido prorrogadas

novarnente, se foi falta de quOrum, por exemplo.

- 0 anüncio dessa prorrogaçäo poderia ter sido feito em conjunto corn o Governador do

Estado. Seria interessante ter combinado urna açâo, ainda que simples. Poderia ser nurna agenda

que o governador já tivesse. No mornento da coletiva que geralrnente acontece no final dos

eventos, dc faria o anüncio ao lado do Secretário de Estado da Educaçao ou de algurn outro

servidor do Orgäo. Como se trata de urna inforrnaçAo de relevância pñblica, essa açâo

aurnentaria a chance dos jornalistas presentes darern pelo rnenos urna nota sobre o terna.

Pontos positivos

Riscos a imagem

NAo ha.

Açoes da assessoria de imprensa
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Data: 01105/2022

Auditoria: 1 matéria

Análise

A noticia da nova prorrogaçAo foi dada tambem no portal online do Jornal 0 Guaira, da região

de Franca. Nao saiu na ediçAo impressa por coma das datas. A publicacao é trissemanal apenas.

Apesar de ser urn pequeno jornal, corn 3.200 exemplares de tiragern, tern redes sociais bern

ativas, o que ajuda a espaihar o conteüdo. No Facebook, tern 16 mu seguidores, por exernplo.

A publicacao foi feita justamente corn o rnesmo release de sernpre. apenas corn a data trocada.

Urna coisa que charnou a atençAo dessa analise foi a imagern usada. Veja a legenda: “0

Secretário da EducaçAo do Estado de São Paulo. Rossieli Soares, visita a Escola Estadual João

Cursino em São José dos Campos. São José dos Carnpos — SP 11.06.2021 (Daniel

GuirnarAes/EducacAoSP)”. Cornpletarnente desconectada corn a noticia ern si. E de São José

dos Carnpos, que fica a mais de 500 Jun de distáncia de GuaIra. Isso pode dar a irnpressão de

uma relação distante entre a SEDUC-SP e a cidade. E claro, que isso não é absolutarnente

relevante, mas é importante atenção a todos os detaihes.

- A Fator F aproveita esse gancho da irnagem para reforçar a necessidade de distribuir

releases regionairnente e corn fotos de alta qualidade. Isso facilitá o trabalho do jornalista e

awnenta a chance de ganhar urn espaco ainda rnaior e rnais relevante. A essa altura, ja deveria

bayer rnuitas fotos de niães e pais pedindo para crianças usarern rnêscara, rnedindo ternperatura,

ajudando a servir rnerenda. entre outras atividades. A foto usada nessa matéria era a de un(

Pontos positivos

Ter noticiado a prorrogação das inscriçöes.

Riscos A imagem

Não ha.

AçOes da assessoria de imprensa
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menino sentado numa carteira escolar e escrevendo corn uma legenda que ern nada rernetia nern

a ela, nern a notIcia. Nâo e possivel controlar as escoihas do jornalista, mas é importante se

cercar para que tudo provavelmente saia da meihor maneira possivel

K
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Data: 02/05/2022

Auditoria: 1 inatéria

Análise

Pontos positivos

lnformaçOes do release oficial foram publicadas.

Riscos I imagem

NAo ha.

AçOcs da assessoria de imprensa

o exercIclo deste dia e analisar uma matéria publicada no portal Gi sobre o prazo final para

fazer as inscriçOes no Prograrna Bolsa do Povo Edueaçäo - Açäo Responsáveis. Tal como jä

falamos anteriormente, aqui nesse texto aconteceu a mesma coisa: para contar sobre a nova

prorrogaçäo - e já a poueos dias do firn - foi usado apenas o texto do release. Born, porque

cumpre o papel, mas pouco, porque a noticia poderia ter sido dada de forma menos protocolar.

- Chegando quase ao final das análises por dia, a reflexao que flea é que a quantidade de

vagas era pequena (2.500 vagas) para o tamanho do Estado. EntAo, o tema poderia ter sido

bastante trabalhado no ambito filosóflco, de aproveitar esse periodo de inscriçöes abertas, para

promover o debate relacionado a ideia da presença dos pais nas escolas de seus flihos. E possivel

ampliar o debate, inclusive, para uma discussâo sobre as drogas.

- A assessoria poderia sugerir a criaçäo de rodas de debates sobre ternas educacionais corn

educadores da rede e tambem corn especialistas de fora, da area da psicologia. E o Prograrna

Bolsa do Povo EducaçAo - Açao Responsáveis, sob o aspecto da presença dos pals na escola,

poderia ser o terna inaugural. A imprensa poderia ser chamada para acompanhar essa nova

forma de discutir polItica pñblica.

I

0
0
0
a

0
a
0
0
0
0
C
0
0
V
a
0
0



At’:
U

FATOR FINIELIOEUCIA ENCOMuNICAçAO I CNPJ 85.527.5681W01-43

0
0
0
0
0
0

a
0
0
0
0
0
0
n

Data: 03/05/2022

Auditoria: 3 matérias

Análisc

A Radio Metropolitana de Mogi das Cruzes veiculou a notIcia da prorrogacAo das inscriçOes

em dois tempos diferentes. Urna vez de manha e outra a tarde. Com repórteres diferentes, mas

corn o mesmo texto, o protocolar, do release. E bem comum isso acontecer em radio: aproveitar

o mesmo material ao longo da programacAo, ja que a audiência é bastante flulda. A outra

veiculaçao que analisamos foi no 0 Imparcial, uma publicaçao de Monte Alto, interior paulista,

na regiAo de Ribeirao Preto. Tambérn foi veiculado o texto divulgado pela assessoria de

imprensa.

Pontos positivos

E sempre positivo quando um programa de governo e veiculado em algum lugar, nâo importa

qual, nAo importa o tamanho: é sempre um espaco!

Riscos a imagem

Mo ha

AçUcs da assessoria de imprensa

- Já elencamos aqui uma série de possIveis iniciativas para dar visibilidade ao esforço da

Secretaria de Estado da Educaçao em melhorar a vida escolar e, sobretudo, a condiçao de vida

das pessoas. No que diz respeito a radios, ja falarnos sobre agendar entrevistas ao vivo com

radios de forma regional e sobre o envio de sonoras prontas, recortadas e transcritas para o

melhor aproveitamento. Agora, é importante que isso esteja inserido na rotina da redaçAo da

assessoria. E importante que seja urn trabalbo sistemático, regula e, de fato, personalizado.

Todos esses aspectos ajudam a criar conexâo com quem recebe o ipaterial.

- A Fator F entende que ha limitaçoes. Mas uma equipe bern administrada e organizada

pode otimizar o trabaiho e tornar possiveis açOes personalizadas.
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- Vale observar quais SAO os veleulos que tern mais predisposicAo em publicar esses tipos

de conteüdo e estreitar a relaçao. E, claro, e necessário ter relaçAo igual corn todos. Porém,

muitas vezes esse tipo de feeling em dias mais apertados de trabalho, facilitam e agilizam o

processo de distribuiçAo do material.

N
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Data: 04/05/2022

Auditoria: 1 matéria

Análise

A publicaçAo foi urna no 0 Jornal MetrOpole que circula entre 8 cidades da região

metropolitana, como Osasco, CarapicuIba, Jandira, Itapevi e Cotia. Sai quinzenalmente, corn

tiragern de 10 mu exeniplares. Ha grandes chances de a publicacAo ter sido feita para cumprir

tabela e de maneira descuidada. Já que se tratava do ültimo dia das inscriçOes e a rnanchete era

essa: “Bolsa do Povo Educaçao — Açâo Responsáveis prorroga prazo de inscriçOes ate 4 de

maio” quando na verdade deveria ser algo corno “liltirno dia para inscriçOes no Bolsa do Povo

Educaçäo - AçAo Responsáveis”.

Pontos positivos

De toda forma, foi urn espaço dado para a notIcia da SEDUC-SP. positivo, portanto. E apesar

de pequeno, sernpre e preciso lembrar que esses velculos tern canais nas redes sociais, por onde

a infonnaçao se espaiha.

Riscos a imagem

NAo ha

AçOes da assessoria dc imprdnsa

- Para se preparar para esse ültirno dia de inscriçôes, a assessoria poderia ter realizado urn

esforço. na ültirna sexta-feira antes da data. Como essa analise já pontuou anteriorrnente, corno

eram poucas vagas, é possivel que o prograrna fosse urna boa oportunidade para falar sobre

todo o resto que a SEDUC-SP faz pela educaçao dos paulistas. Os releases, portanto, poderiarn

ter o leque de outros programas oferecidos, dos investirnentos dos ültimos anos, algo nessa

litha. Tambérn lena sido uma oportunidade para emplacar notinhas em colunas tipo o Painel

da Folha de S.Paulo e ate no Painel S.Aja que tern urn aspecto econômico.

/
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Pontos positivos

Riscos a imagem

Nao ha.

Açöes da assessoria de imprensa

A matéria que destacarnos para análise neste dia foi publicada no jomal Noticias de Mogi, urn

texto de prestaçAo de serviços sobre o Programa Bolsa do Povo como urn todo, que fala sobre

as 19 modalidades. Descreve em detaihes cada urna delas. Urn ponto interessante que

observarnos é que o texto colocou o Prograrna Bolsa do Povo corno urna criação do Governo

de São Paulo, mas no mornento de falar sobre cada urn deles, diz qual a secretaria que é

responsavel. Positivo.

Muito positiva essa contextualização, ja que ela mostra que se trata de urn projeto social de

grande abrangéncia, pensado para atender a populacao que mais precisa em várias frentes. E,

para a SEDUC-SP, igualmente positivo, já que a coloca corno a responsável pelo “Bolsa do

Povo EducaçAo”. E, nesse caso, cita suas duas modalidades: o “Açao Responsáveis” e o

“Estudantes”. 0 NotIcias de Mogi tern redes sociais rnuito expressivas. Seu instagrarn, por

exernplo, tern mais de 45 rnil seguidores. E as publicaçoes, ern geral, recebem muita interaçAo.

E urn velculo que cobre Mogi das Cruzes e regiAo do Alto Tieté.

- Apesar do programa nAo estar rnais corn inscriçôes abertas, é possivel usa-b para falar

sobre corno a SEDUC-SP pensa polftica pñblica. Intensificar a oferta de artigos jornalIsticos

nesse perlodo pode ser rnuito interessante. E, corno ja falado. ha vários ‘spectos que podem ser

abordados relacionados ao Prograrna Bolsa do Povo Educaçao. Tanto ap “Ação Responsáveis”,

alvo dessa análise, corno também ao “Estudantes”. Agora, em formatode artigo.

N
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Data: 14/06/2022

Auditoria: 1 matéria

Análise

Neste dia, a Foiha de S.Paulo publicou que “Açôes sociais do Bolsa do Povo tern baixa

execuçâo corn Rodrigo Garcia eni SP’, amplamente negativa para o Governo de São Paulo e

tambérn para a SEDUC-SP. 0 Programa Áçãü responsáveis tern destaque na reportagern do

Painel - coluna corn bastante expressividade - rnostrando urna discrepância muito grande entre

o que poderia ter sido investido na rnodalidade e o que de fato foi. “0 Bolsa do Povo Educaçao

para o Responsavel Legal, ofertado a 20 niil responsáveis legais de estudantes da rede estadual

para apoio nas escolas. teve apenas R$ 10 milhOes liquidados ate o mornento, ou 8% do total

(R$ 120 milhôes).” E quern é a representante do Governo a falar na matéria é justarnente urna

pessoa da SEDUC: Bruna Waitman, coordenadora da Escola de Forrnação (Efape) e do Centro

de MIdias da Educaçao de São Paulo (CMSP), OrgAos da Secretaria da Educaçao. 0 que

explicita responsabilidade do órgão tambérn.

A matéria nAo faz essa conexAo, mas ela flea impilcita: pode haver uma rixa entre o entâo

governador Rodrigo Garcia corn o anterior, Joao Doria, criador do Bolsa do Povo e que isso

pode estar atrapalhando o engajarnenlo da atual gestao em urna das bandeiras do antecessor. E

essa descontinuidade costuma ser sentida pela populacao de forma muito negativa. Além do

que, apesar das justificativas, a ideia que a rnatéria deixa é o descaso corn o prograrna que

poderia beneficiar muitas pessoas.

H

Pontos positivos

Nao ha.

Riscos a imagem

Açôes da assessoria de imprensa
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- Neste caso, voltarnos a falar da necessidade e da irnportância do trabaiho de digital ser

integrado corn o de digital, independenternente de qual ernpresa faz. Logo após a publicaçao

dessa rnatéria, a equipe de rnonitorarnento das redes sociais deveria ficar atenta para ver o

tamanho da repercussão dela nas redes. Afinal de contas, os links de notIcias sernpre são usados

pelas rnilitâncias e pela oposicAo para reivindicar/criticar, de qualquer lado. Esse

monitoramento ajuda a ter urna dimensAo rnelhor do problema. Quern realizou esse

levantarnento noticiado foi o gabinete do deputado estadual Paulo Fiorilo (PT-SP), cm seja, a

oposição. B, claro, foi urn dos que postou nas redes sociais. As plataforrnas são urn ótirno

terrnârnetro para a assessoria de irnprensa. Abaixo, apenas urn exemplo que captarnos, urn

cornpartilharnento a partir da publicaçâo do parlamentar:

0 UIItonRobecto,Soinostulaepl ldeponlaaPonta
4eep.,a.1tifl L4

F hor e Un p,ce se.z p’a Sac Peulo
Donaj Ic cItatIra. 0 Roongo C-a.cib

lIla’., —i,., — —

OAQDCeIAEROL*JGOGMa i: 0 S
NAOVAOMAflDEG*14*&O b

povo cC sÃo p*ao

L
AçOes soclais do Bolsa do
Povo tern baixa rxccução
corn Rodrigo Gawia cm SP
Ucytro ae 5?fl.maçu.

que maa,,sq..dades

•.acpjaago 0 c-c

l.lcfl

!-..“-
vu .e..

I.

Paulo Robeqto fiorllo asia euq São Pa&o
I4&?ueOt2l21 .3

0 povo e S não ace;a macs set enganado

- Seria interessante fazer urna coletiva de irnprensa para revelar OS novos moldes do

prograrna e porque chegararn a des. Afinal, de fato. a pandernia naquela altura já estava

controlada e, portanto. alguns programas que foram criados para contorna-la. precisavam ser

transforrnados pam voltar a fazer sentido. Isso está na fala da entrevistada pela reportagern, mas

essa mensagem precisa ficar mais clara a todos.
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